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（上接第一版）有一天只炼出了6吨钢，
是三钢厂电炉生产出来的。

“打倒一切”的狂热冲击，对我们
这些搞生产的也不例外，唯一的办法
就是尽最大可能保护生产设施。“留得
青山在，不怕没柴烧。”我当时就认准
了这个理儿。为了将来还能继续生
产，我们采取了一系列的保护性停产
措施。当时保护的重点是高炉、焦炉
和发电厂。高炉停产前，先把铁水放
尽了，要不残留在炉内的铁水冷却了
凝固起来，就成一个大块儿了，一旦镦
了炉，处理起来恐怕要几个月的时
间。焦炉停产前，我们采取了封炉保
温的措施，加上一层厚煤粉，压住火封
起来，这样焦炉的矽砖就保住了，一旦
条件允许，就可以恢复生产，否则矽砖
一旦冷却了，就会爆裂，那就废了，如
果要恢复就得重新做砖、砌炉、烤炉，
没有一年时间根本不行。发电厂主要
是保护锅炉，不能停电、停气，一旦停
气，全公司管道就会冻裂，那后果就严
重了。当然，炼钢没有了铁水也停了，
轧钢也停了，连制氧机也停了，最后只
有水泵站和电厂没停。

“文革”结束后，首要的任务是恢
复生产。由于“文革”十年的浩劫和破
坏，放眼太钢一片狼藉，惨不忍睹。
1976年，“包钢、武钢、太钢”三大钢在
冶金部是挂了号的三个亏损大户，号
称三个“老大难”单位。太钢一年的亏
损就把山西全省的农业税都赔进去
了。1977年 3月全国冶金工作会议期
间，李先念、纪登奎、谷牧三位副总理
让太钢、包钢、武钢三个落后单位汇报
工作。我们的汇报其实就是诉苦，说
的都是全面停产、破坏严重等等。最
后，三位副总理听完我们的汇报，向我
们提出了具体的要求，就是说以前的
事儿不说了，回去以后要全力以赴加
紧恢复生产，这是头等大事。

从冶金工作会上回来，我立即开始
着手全面恢复生产。要想把设备开起
来，最为关键的是发电厂，因为没有电
就不能给高炉送风，炼铁不能生产，炼
钢就不能干，更不用说轧钢了。所以
当时不把发电厂搞好，一切都无从谈
起。对于发电厂来说，首先是锅炉。
锅炉内部结构很复杂，包括水处理、预
热器、燃烧室、上煤系统、球磨机等，这
一套流程下来管子特别多，几年不用
都腐蚀了，我们修了这头那头又坏
了。我把 90%的精力都放在了发电
厂，黑夜白天和工人在一起连轴干。
那时候矿山很乱，来的煤里面有木头，
把给煤机堵了，工人就钻进去掏，把堵
在里面的木头取出来。我当时很着
急，就穿着工作服跟着大家一起掏，这
样花了半年时间电厂恢复正常了。高
炉一送风，其他工序也陆续恢复生
产。从1977年 4月份开始，差不多用
了一年的时间，到1978年的三四月份
太钢就全面恢复生产了。

“文革”的时候，虽然两派斗得那
么厉害，但是太钢的工人很好，对于工
厂的东西没人动、没人拆，后来恢复生
产的时候，主体设备几乎都是完好
的。所以，电厂一送风高炉就可以启
动，高炉给铁水炼钢就可以启动，炼钢
给坯料轧钢就可以启动。五轧厂很多
设备都是从苏联进口的，上面有很多
信号灯。当时我害怕“文革”中有人卸
个小灯泡、拆个继电器，于是就拿草袋
子把操作盘盖起来，再盖上铁板，但自
始至终都没有偷窃和破坏行为发生。
我认为，太钢工人的可贵之处就在这
里。太钢后来之所以能够迅速恢复生
产，一个很重要的条件就是设备有计
划地停下来，有计划地恢复了，没人动

设备，生产比较顺利。设想如果设备
损坏了，那么恢复起来就难多了。

特殊钢的生产始终要求把质量放
在第一位。“文革”一结束，太钢就把加
强质量方面的管理工作提到了重要日
程上来。那时候不锈钢质量问题很
多，大部分出在热线上，特别是在酸洗
的环节，问题很多。当时的技术管理
不像现在有电脑和网络，基本上都是
靠人工记录原始数据。“文革”刚结束，
生产上还是很难做到准确记录的，好
多工人疲于应付随便记录，结果就是
找不到规律，工艺很难改进。于是，我
就亲自抓“三度”（酸洗的温度、浓度和
过钢的速度），这“三度”直接决定了钢
的表面好坏。我们特意设计了原始记
录表发下去让大家记，还专门设计了
一个原始记录审查本，主管工程师每
天都要对原始记录进行审阅并签字。
这套规定实施一段时间后，我就想了
解一下到底落实了没有？有一天，我
打电话给七轧厂厂长张德良，我说你
把轧钢的原始记录和审查本都给我摆
出来，我去看看。第二天我就去了，我
翻到一本检查热线酸洗的原始记录，
看着看着我就发现问题了：有一天原
始记录洗了23卷钢，而记录上的那个
酸洗浓度却始终是一样的，没有变
化。我再一看，主管工程师还写了一
个“已阅”。我火冒三丈，把那个工程
师叫过来，指给他看，他当时直冒冷
汗，承认自己没细看就签字了。我对
他说，“你要是这样当主管工程师的
话，我们太钢的不锈钢质量什么时候
才能过关？”随后的技术工作会议上，
在全公司所有工程师的面前，我大发
脾气，把他狠狠地批评了一顿。当时
我把最厉害的话都说了，话说出来我
又觉着有点过分了，就说，“回去后你
给我好好地检讨改正，将来不锈钢质
量过关了，下一次技术会议上我专门
表扬你。”

回想太钢特殊钢的发展历程，一
路走来非常艰辛，我们有很多技术都
是自己一点一滴摸索出来的，这当中
倾注了几代太钢人的辛劳、智慧和心
血，弥足珍贵。太钢特钢的发展方向
自上世纪五十年代初锻钢和电炉建成
以后，就始终没有变过，历届领导都很
好地坚持了这个发展思路。虽然中间
有人主张把太钢搞成以普钢为主的大
型钢铁联合企业，但是始终没有成为
主流，太钢的这个特殊钢发展思路，从
来都没有动摇过。在全国一盘棋的大
视野中，太钢作为一个处在内陆腹地
的钢铁企业，周边的资源配置比较齐
全，对于军工发展就显得特别重要，而
且深处内陆，矿石和产品的销售都比
较困难，发展特钢产品才能实现高附
加值。所以，从地理位置、生产条件、

技术条件等因素综合考虑，国务院、冶
金部一直坚持让太钢搞特殊钢的发展
思路，我们也一直以品种质量为重点，
专注于做好做精特殊钢。

太钢扩大企业自主权的一些往事
1978 年党的十一届三中全会召

开，把全党的工作重点转移到现代化
建设上来。“三中全会”特别指出：“让
地方和工业企业在国家统一的计划指
导下，有更多的经营管理自主权。”

太钢当时是全国十大钢之一，在
山西经济中占有举足轻重的地位。所
以，历任山西领导对太钢都特别重视，
给予了大力的支持，倾注了很大的精
力。时任省委书记王谦同志曾长期蹲
点太钢，后来郭钦安副省长几乎是住
在了太钢。十一届三中全会后，如何

“解放生产力”，如何“扩大企业自主
权”的问题被提到了议事日程上，省委
也是首先从太钢抓起。

那时候，王克文副省长分管工
业。有一天，他来太钢视察工作，我向
他汇报了太钢扩大经营管理自主权的
设想和要求。当汇报到政府部门对企
业管得过多、统得过死的时候，我举例
说像太钢这样一个企业，连个盖厕所
的权力都没有。当时政府部门和企业
的权限是这样划分的：凡是动用资金
500 元以上的，其使用寿命在一年以
上的，就构成了固定资产，而增加固定
资产必须由政府部门批准，企业是无
权自主增加固定资产的。盖个厕所，
费用肯定在 500 元以上，使用寿命也
在一年以上，那企业就不能自己做主
了。他听了之后非常惊讶，神色变得
凝重起来，所以下定决心给太钢放
权。老省长也挺开明的，他说，你先起
草个文件，我向省委申请给你放权。
当时我们根据太钢自身的实际情况，
一共写了 16 条扩大太钢企业自主权
的意见，报了上去。1979 年 2 月 22
日，省委研究批准了《太钢扩大自主权
的16条规定》。

扩大自主权解决了太钢解放生产
力的问题。那个时候，平均主义盛行，
大家一起吃大锅饭，干多干少、干好干
坏都一个样。这个问题阻碍了生产力
的发展，成为企业发展最大的障碍。
进入上世纪八十年代，太钢的生产规
模不断扩大，峨口铁矿却迟迟达不到
产能，矿粉供需矛盾十分突出。我们
不得不用一些进口矿，进口矿的价格
是峨口铁矿的两倍，所以，尽快提高峨
口铁矿的产量，是我们降低成本、增加
利润的关键。这其中，如何提高职工
的生产积极性就成了重中之重。

我当时想，能不能在矿山实行承
包制，前提是既不给国家增加负担，还
能够提高职工的生产积极性。我们专
门针对峨口铁矿工人工资在成本构成

中的比例作了一个剖析：生产一吨矿
的成本，其中设备折旧费是多少？用
了多少电？用了多少油？消耗了多少
材料？其中核心的一项就是工资占了
多少，就是吨矿工资含量。通过计算，
我们把每吨矿粉的工资数固定下来，
再乘以本月的矿粉产量，就是本月职
工应得的工资。这样一来，多劳多得，
职工的生产积极性自然就上去了，产
量当月就增长了 20%，后来逐渐在增
加。

那时，农村搞承包，一承包就灵。
峨口铁矿的成功实验，让我想到能不
能在全太钢范围内实行承包制？于
是，公司在峨口铁矿开了一次现场会，
介绍峨口铁矿矿粉工资含量承包制实
验。这个做法对公司各单位震动很
大，回来以后，各厂都要实行这种承包
办法，都抢着要推广。

接着搞承包的是初轧厂，叫做吨
坯含量承包。公司所有的钢都要在初
轧开坯，初轧的产量决定了太钢钢材
的产量。后来，炼铁、炼钢也采取了类
似的承包。经济承包制很好，不用你
去督促他，他自己就主动去提产量。
这样改革就全面铺开了，产量一下子
就上来了，效益也提高很快。

再后来，大关山矿的人来找我，他
们也要搞工程承包制。新开掌子面不
用花20万元包给河北的公司，我们自
己的职工下班后就可以干，我们有电
铲、推土机，只要给我们80%的钱就可
以。我当然赞成他们这么做，可是跟
财务一商量不行，原因是这个钱转不
过去，银行那边卡着。当时的规定是，
工程承包款是国家专款，不计入项目
本身，不摊入成本，而是纳入技措开
支，只有施工单位可以赚这个钱。我
就想，能不能跟银行协调一下？我还
是开现场会，把银行、财务处和相关方
面的人都请到大关山，叫他们现场看
大关山的采矿设备和掌子面的情况，
然后我跟银行说能不能变通一下，这
样我们既利用了自己的劳动力，又省
了一些钱。银行说回去考虑一下，过
了两天答复说可以。于是，大关山矿
就开了太钢工程承包制的先河。后
来，很多技改项目都陆续实行了承包
制，自己干了也可以转账，这也是一个
解放生产力的举措。

扩大自主权还帮助解决了太钢
“六二压”职工子女的就业问题，职工
住房紧张问题和学校、医院资源匮乏
的问题。

回到当下，太钢的发展成就已经
远远超过我原先的想象。作为一名老
太钢人，我希望太钢能够在现有的基
础上继续前进，跟上或者超越世界前
进的步伐，征途中不自满、不停顿，勇
往直前、勇争第一、永葆青春！

坚 持 特 钢 发 展 扩 大 自 主 经 营

自动化公司在可持续
发展上下功夫，积极发挥各
专业优势，充分调动并高效
运用现有资源，全力拓展项
目和市场，快速提升应对市
场能力，由“借”船出海变

“造”船出海，以更加优异的
成绩圆满完成全年预算目
标，为实现转型跨越发展作
出新贡献。图为该公司工
作汇报会现场。
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